

DIARIO BALEAR

DEL VIERNES 14 DE ABRIL DE 1826.

S. Pedro Gonzalez y S. Telmo.

Sale el sol á las 5 y 29 minutos y se pone á las 6 y 31 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

DINAMARCA.

Copenhague 25 de febrero.

El aniversario de la introduccion del cristianismo en Dinamarca se solemnizará en la Pascua de Pentecostés en la nueva iglesia del palacio, que con este motivo se consagrará por el Arzobispo Munster. En el domingo inmediato se confirmará el hijo de S. A. el Príncipe Cristian.

La quiebra de la casa de Goldschmidt ha causado en esta capital gran consternacion.

INGLATERRA.

Londres 8 de marzo.

Esta mañana ha habido mucha agitacion en el mercado de los fondos ingleses: el dinero es ya mas abundante, y los descuentos se hacen con mas facilidad.

S. M. sigue en el mismo estado sin salir de su palacio. Se espera que si llega á mejorarse el tiempo podrá continuar sus paseos favoritos en el parque.

= Ayer se ventiló en la Cámara de los Lores la cuestion relativa á la esclavitud en las Indias occidentales, habiéndose adoptado por unanimidad las resoluciones que sobre este asunto tomó la Cámara de los Comunes en mayo de 1823.

= En la Cámara baja se leyó por tercera vez el *bill* relativo á las cédulas de banco.

= En la sesion de la Cámara de los Comunes del dia 7 sir Roberto Wilson presentó una peticion de parte de varios oficiales zapateros contra las leyes sobre granos.

Sir Roberto Wilson dice que no es su ánimo hablar contra los propietarios de Inglaterra, porque los supone tan caritativos y tan dispuestos á cumplir sus obligaciones como cualquiera otra clase del pais: sin embargo, el orador opina que se equivocan por lo que toca á las leyes frumenticias, y que hacen muy mal de incomodarse en ventilar esta materia. Si nos hacemos cargo de que los alquileres estan en *el dia* tan subidos como cuando habia guerra (atencion, atencion), y que los menestrales no ganan mas que de 12 á 15 chelines por semana (57 á 71 rs.), y si tenemos presente que el pan se vende á 2 peniques (27 mrs.) en las provincias y á $2\frac{1}{2}$ (un real) en Lóndres, es preciso confesar que podria desearse una mudanza, cualquiera que fuese.

Sir Roberto Wilson declara que si ha votado con los Ministros respecto al comercio de sedas, era únicamente con la esperanza de que se aplicarían los mismos principios á todos los demas ramos del comercio.

Mr. Calcraft dijo que las leyes frumenticias son tan útiles á los fabricantes y menestrales como á los propietarios, porque al paso que estos últimos forman la clase mas opulenta del Estado son ademas los consumidores mas necesarios á los comerciantes.

Mr. Calcraft es de parecer que los zapateros se quejan sin razon, porque, dice, no se puede comprar un par de botas y espuelas por menos del valor de una cuartera de trigo (5 fanegas, 1 celemin

y 3 cuartillos). El orador añade que se alegraría de que su honorable amigo sir Roberto Wilson pudiese demostrar que los alquileres no están mas bajos que en tiempo de guerra; pero en su concepto están un 20 por 100 mas baratos que entonces.

Sir Mr. W. Ridley opina que los alquileres han tenido una gran baja: añade además que la supresion de los billetes menores de 5 esterlinas los harán bajar todavía. El orador desea que se haga alguna variacion en las leyes frumenticias; pero es de dictamen que siempre que se presenta alguna peticion contra estas leyes deberia evitarse el hacer observaciones injustas y poco generosas á un mismo tiempo acerca de la conducta de los propietarios de las provincias, quienes ni merecen ni han merecido, ni merecerán jamas se les trate de semejante manera.

Sir Francisco Burdet opina que se procede con equivocacion en cuanto á las leyes frumenticias: se cree que se mejorará la suerte de los menestrales, disminuyendo el precio del pan; pero se olvida al mismo tiempo una circunstancia principal y es, que esta rebaja en el precio del pan irá acompañada de una reduccion proporcionada en los salarios y jornales. Los fabricantes piensan que la reduccion de los salarios les facilitará mas la concurrencia con los extranjeros; pero en mi concepto se equivocan de medio á medio.

Es ciertamente bien sensible que una clase, cualquiera que sea, del pueblo de Inglaterra no puede socorrer sus necesidades con una industria honesta; pero tambien es injusto atribuir semejante estado de cosas á las leyes frumenticias, con el fin de escitar al pueblo contra ellas. Cualquiera individuo de esta Cámara se alegraría sin duda de que sus compatriotas pobres pudiesen echar gallina en el puchero, no

solo los domingos sino todos los dias de la semana si fuera posible: sin embargo las declamaciones de algunas personas producen un malísimo efecto, y solo propenden á escitar la animosidad del pueblo contra la *clase mas importante de la nacion*, contra la clase en fin que es la única base de todo nuestro poder; los propietarios territoriales quiero decir: (Aplausos.) En el nombre del Cielo os pregunto: ¿qué vendrian á ser nuestros comerciantes si los propietarios territoriales llegasen una vez á empobrecer?

El orador declara sin embargo que no se opondrá á que se haga alguna modificacion en las leyes frumenticias; antes por el contrario, dice, podria ser muy útil á los propietarios territoriales.

Despues se reunió la Cámara en comision para tratar del presupuesto de guerra. Esta discusion, asi como la del presupuesto de artillería, fue prolongada por las observaciones de varios diputados, particularmente por las de Mr. Hame, que se levantó 34 veces para hablar mas ó menos largo sobre las diferentes partes de ambos presupuestos &c. Este orador habia hablado siete veces al principio de la session, y asi es que ha tomado la palabra 41 vez.

Sir Henrique Hardinge al proponer el presupuesto de artillería manifestó el deseo de que se aumentasen 350 hombres á los artilleros actualmente empleados: dijo que este aumento no procedia de que se temiese la interrupcion de la tranquilidad general, sino únicamente de las necesidades del servicio.

FRANCIA.

Paris 6 de marzo.

Las últimas cartas de Constantinopla que se han recibido en Bucharest nada dicen que merezca la atencion. Se lisongean los griegos de que el nuevo Embajador ingles mediará en su favor. Se añade que Mr.

Strafford Canning cuando pasó por Grecia pidió que se formase una comisión compuesta de dos diputados de las Islas, dos de la Morea, dos de la Romelia con Maurocordato á su cabeza, con el fin de que pudiese obrar y estipular por los griegos al primer aviso.

= La famosa gruta situada en la cima del monte Parnaso, que por algun tiempo sirvió de refugio á Odisseo, se halla defendida actualmente por seis griegos. Estan encerradas en ella la madre y la muger de este General. Esta cueva ofrece una curiosidad muy notable. Tiene de profundidad algunos centenares de pasos. No se puede bajar á ella, sino por una escalera doble de madera que se quita cuando se quiere. El agua que se filtra continuamente por ciertas partes de la bóveda es suficiente para las necesidades de los que la habitan. A la derecha y á la izquierda de su interior hay almacenes capaces de contener una gran cantidad de provisiones. Esta profunda caverna se halla á una legua de la antigua Delfos (en el dia Castri.)

= La Gaceta de *Manheim* contiene el siguiente artículo bajo la fecha de Rusia.

» En todas las ciudades de comercio de la Europa ha corrido la voz de que las tropas rusas habian atacado á los turcos espontáneamente y sin autorización alguna. Si puede darse crédito á algunas cartas particulares, hé aqui lo que ha sucedido. Unos 40 cosacos habian pasado el Pruth á recoger ganados: los turcos que formaban el cordon tomaron las armas, mataron siete ú ocho cosacos, y obligaron á los demas á repasar el rio. Los que volvieron al campamento dieron parte de la muerte de sus compañeros, y pidieron venganza á voces. Este acontecimiento excitó una gran sensacion entre las tropas; en efecto,

habiendo pasado el río unos 800 cosacos cayeron sobre los turcos, mataron bastante número de ellos, y se volvieron satisfechos á su campo, donde se apaciguó la fermentacion con la venganza que habian tomado."

Tambien ha corrido otra voz sobre este pretendido paso del Pruth, diciendo que los cosacos habian perseguido á uno de los individuos comprometidos en la conspiracion.

Lo que hay de cierto es que no ha ocurrido ninguna cosa que pueda dar margen á las extravagancias que se escriben en los periódicos; especialmente á uno de ellos que veia ya marchar 500 hombres sobre Constantinopla á las órdenes de su Soberano.

= La fantasmagoría del *Constitucional* continúa con mucha actividad. En ella se ven *alarmas, gérmenes de guerra, repugnancias, principios de alborotos, graves circunstancias, dolores públicos, prisiones, teorías perniciosas, ceguedades temerarias, ambiciones insaciables, abismos abiertos, tempestades políticas, odios y discordias &c. &c.*; todas espresiones de melodrama, amontonadas en 22 líneas, en las cuales se han apurado las rancias fórmulas de la lengua revolucionaria, y sin embargo son muy usadas: el *Constitucional* no posee el arte de presentarlas como nuevas. Estas son aquellas mismas frases que nos decia en la época de la restauracion que desmintió tantas alarmas; las mismas con que nos amenazaba cuando se mudó la ley de las elecciones que tanta seguridad nos ha dado; las que propalaba antes de la guerra de España, que nos ha llenado de tanta gloria, y en fin, las que repetia en todas las épocas felices para el trono y para la Francia.

El medio mejor de combatirlo es el oponer á sus declamaciones actuales sus desengaños pasados; á sus

alarmas, nuestras prosperidades presentes; á sus profecías, nuestros sucesos felices; y á sus temores, nuestras esperanzas. No hay un suceso de doce años á esta parte que no haya burlado los pronósticos del Constitucional; la paz ha respondido á sus gritos de guerra; la victoria á sus votos contra nuestros soldados; una Cámara realista á sus intrigas para las elecciones; instituciones sábias á sus amenazas de contrarrevolucion; la elevacion del crédito á sus provocaciones á la baja; la duracion del Gobierno á su caída; la estabilidad del trono á los golpes á que no ha cesado de ayudar é incitar; y en fin, el esplendor de la Religión á sus tentativas para oscurecerla.

— El jóven Gefe iroqués, de quien ya anunciamos su desembarco en Burdeos, ha llegado á esta capital, acompañado del misionero, que es su intérprete. Se dice que le han causado mucha admiracion algunos monumentos que ya ha visto en la corte. Es de una talla bastante alta; su fisonomía, aunque pintada de un encarnado muy vivo, tiene una espresion que no carece de dulzura. Lleva cubierta su cabeza con una especie de gorro de plumas muy hermosas; el medio vestido, que apenas le llega á las rodillas, y que se ciñe en la cintura, está realzado con braceletes y colieres de oro; su calzado es una especie de borceguíes bastante elegantes. Este jóven, que está dotado de mucho entendimiento, segun asegura su intérprete, ha compuesto un libro de oraciones, cuya dedicatoria, escrita en frances por el misionero, está dirigida á Mr. de Chateaubriand. Se acuerda muchas veces de algunas frases afectuosas con que termina el romance de Atala, en las cuales el autor se despide de los salvages de quienes habia recibido hospitalidad. Mr. de Chateaubriand desea que no le olviden sus antiguos huéspedes, y ha visto cumplidos sus deseos, pues

la primera diligencia del joven Príncipe, luego que llegó á París, fue hacerle una visita, y llevarle el libro que le habia dedicado.

(G. de M.)

Palma 13 de abril.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 13 PARA EL 14.

Parada, primer 4.º de ronda, contrarondas y sargento de hospital Milicia Provincial: 2.º 4.º el subteniente agregado al estado mayor de esta plaza D. Feliz Seisdedos.—Socios.

AVISOS.

En la casa junto á la Pescadería llamada antes *can Nero*, adonde se ha mudado el vendedor de helados llamado Bartolo se despachan de todas clases desde el domingo último.

Una muger de 27 años de edad desearia encontrar criaturita para darle de mamar, la leche tiene 8 meses: en esta imprenta darán razon.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcacion fondeada en él el dia 13 del corriente.

De Alicante la goleta Palmira del patron Domingo Giá con varios géneros y 3 pasajeros.

Despachadas el dia 12.

Para Marsella el javeque Sto. Cristo del patron Juan Oliver en lastre.

Para Barcelona el javeque S. Cayetano del patron Gabriel Pons con varios géneros.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.